

## Lettre de Benelli à Émile Zola du 1er février 1898

Auteur(s) : Benelli, X.

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Les mots clés

[Admiration](#), [affaire Dreyfus](#)

### Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Benelli, X, Lettre de Benelli à Émile Zola du 1er février 1898, 1898-02-01

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 10/08/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/6546>

### Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1898-02-01](#)

AdresseZurich

### Description & Analyse

DescriptionLettre d'admiration

### Information générales

Langue[Français](#)

CoteITA BENELLI 1898\_02\_01

Éléments codicologiques Un bi-feuillet original.  
SourceCollection famille Émile Zola

## Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).  
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s)Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)  
Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 21/11/2018 Dernière modification le 21/08/2020

---

à monsieur Emile Zola,

à Paris.

Tres honore monsieur,

à la veille du jour où vous êtes appelé devant douze citoyens français à rendre compte d'un crime qui fait la gloire de votre nom, veuillez me permettre de vous renouveler l'expression de ma sympathie et de cette admiration que votre acte de courage a soulevé dans la conscience du monde entier. Elle est venue à tous, monsieur, la voix de cette conscience universelle, se manifestant sous toutes les formes : par les organes de la Presse de tous les pays, par de nombreuses adresses couvertes de noms célèbres, par celles des Universités, signées des professeurs et des étudiants de toute science, par des télégrammes et des lettres particulières; et tout dernièrement par les déclarations officielles d'un gouvernement étranger qui donnent le plus grand poids à la cause dont vous vous êtes fait le

champion héroïque, réclamant la justice au nom de l'humanité outragé,  
réveillant dans le cœur de l'Europe la foi en cette belle formule "un pour tous  
et tous pour un", que la Suisse, ce pays dont je m'honneur d'être l'hôte, a écrit  
sur son drapeau !

Et c'est dans une feuille la plus répandue de ce petit coin de la Terre, où  
régne la liberté, le respect de la loi et le sentiment de l'humanité, qu'on a  
pu lire ces jours-ci ces mots à votre adresse : "De plus en plus les témoignages  
de sympathie redoublent et se manifestent en faveur de cet éminent écrivain  
qui a eu le courage, seul contre tous, de se lever et de réclamer la vérité  
au milieu d'une société composée d'avouges, de crantifs et de fâches.

" L'affaire Dreyfus isole la France bien plus encore que ne l'isolaient jadis ses  
effroyables défaites. Dans l'immensité de ses désastres le respect et la sympathie  
de l'Europe lui restaient: aujourd'hui elle a tout fait pour les perdre ! "

Je vous adresse cette lettre recommandée, parce que, si malgré cela elle tombe  
en d'autres mains que les vôtres, elle ne manque point son but: celui de faire  
savoir à qui de droit, qu'à l'étranger on a raison de supposer votre gouvernement  
capable de toute forfaiture et de toute violation !

Zürich, 1<sup>er</sup> février 1898.

J. L. Benelli